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党的十八届五中全会提出，坚持绿色发展，
必须坚持节约资源和保护环境的基本国策，坚
持可持续发展。我们老百姓认为，这就是抓住
了根本，抓住了关键，基层群众举双手赞成。

我所在的石家庄市是个老工业基地，多年
以来的粗放发展虽然做大了经济总量，改善了
市民的生活条件，但给城市资源环境带来了巨大负担。这就使得这个城市大气
环境恶化，再这么下去，必然影响到群众身体健康，老百姓对此颇有意见。

“十二五”以来，国家明显加快了生态建设步伐，从中央到地方都非常重视大
气环境治理，尤其是京津冀地区实施了生态环境的联防联治，使得石家庄城市生
态环境开始有了好转。对于政府做出的努力，老百姓是认可的。

石家庄的大气环境虽然有了改善，但仍然没有摆脱重污染的城市环境，离我
们的心理期盼仍然有很大的距离。而国家已经明确将“绿色发展”作为五大理念
之一，把生态环境治理当成改善民生的头等大事，这无疑会在未来经济社会发展
中增加生态环境治理投入的权重，使得我们的发展更为科学健康，而大气环境治
理也一定会有更大的效果。我们老百姓每天能够敞敞亮亮地看见美丽蓝天，痛
痛快快地呼吸新鲜空气，是多么惬意的事情，期待这一天能够早日到来。

（本报记者 宋美倩整理）

党的十八届五中全会提出，激发创新创
业活力，推动大众创业、万众创新。对于我们
互联网企业来说，发展正当其时。

2006 年，我从一家外企辞职。当时我产
生了一个强烈的想法：要做点新东西。我与
志同道合者一起，逐步将最初的想法变成了
现实。2014 年，我们开始搭建网站，建立对外展示和交易平台。目前，我创办的
网站已拥有 20多万注册用户。

现在，政府鼓励创业的力度越来越大，这是我们这些创业者非常欢迎的。在
实践中我们越来越感觉到，除了在场地、融资等物质方面对创业者进行支持外，
我们更需要智力上的支持。希望政府能够聘请创业顾问，对创业者进行更专业
的创业指导。现在，许多创业者都是刚刚走出校门的年轻人，他们一没经验，二
没社会资源，失败率高，也容易造成资源浪费。

此外，对于互联网企业来说，将产品商业化也是发展难题之一。其实有一些
创意在技术上早就能够实现，但由于缺乏电商合作，还没有真正应用。互联网是
一个能在短时间内创造出商业奇迹的地方，但竞争也非常激烈。我希望未来国
家能够出台更好的政策，为产品走向市场穿针引线。

（本报记者 李 丹整理）

对于党的十八届五中全会精神，咱的理
解就是好日子人人有份。咱们现在的生活已
经算一条腿迈进小康啦。

俺原来住的地方，又低又窄不说，要多脏
有多脏，要多乱有多乱。那片煤矿棚户区有
年头了，从沈阳矿务局成立那天算起得有约
60 年了，有 7600 多户人家，差不多 2 万人。连片的矮小平房，路窄得连车都开
不进去，而且经常停水，做饭、洗澡都困难。居民们盼动迁盼了几十年。

这几年，沈北新区将煤矿的棚户区改造作为重大民生工程，并下决心到
2017 年棚户区改造全部完成，让所有棚户区居民住上好房子、新房子。通过宣
传让百姓了解咱们党的好政策，补偿款发放公示，拆迁回迁都进行公示，包括搬
家费和临时过渡补贴政府都替我们想到了，还有啥不放心的。

俺幸运地赶上了清水煤矿棚户区改造。俺家的老平房按照市场价也就值
10 万元左右，但棚改给了俺们相当于 60 万元的补偿款。俺用这笔钱回迁新楼
住上了三室一厅的大房子，还有一些结余。为解除棚户区老住户的后顾之忧，区
里减免部分采暖费和物业费，公益性工作岗位优先录用，办理养老保险等。几辈
人住棚户区的日子结束了，咱们住上了楼房，过上了敞亮日子，期待未来的生活
更加红火。 （本报记者 孙潜彤 通讯员 曹海琳整理）

我是金龙村的文化中心户，也是图书室的
管理员。这个图书室和其他地方的有些不一
样，因为我把它开到了家里。它也是重庆第一
家农家书屋，从 2006 年开办至今，已经 10 年。
党的十八届五中全会提出，增加公共服务供给，
从解决人民最关心最直接最现实的利益问题入
手，提高公共服务共建能力和共享水平。我就想着再干 10 年，为大家做好公共
文化服务。

我这书屋可是有用着嘞。村里的游古明，是远近闻名的养殖大户，他之前就
经常来我这儿借书、借光盘，过一段时间就来寻一次“宝”。养鸡、养鹅、养猪、养
兔子，这些养殖类的书他都借过。去年他养了上千只兔子，共收入 10 万元，远远
高出村里的平均水平。还有养猪专业户汪小华，也是书屋的常客。

我的书屋是腾用自家 100平方米的大屋建的，现在有图书 5000多册。每天
早上我起床，简单收拾后，书屋就开门了。这里平时来的人挺多，89 岁的老人没
事儿也喜欢到我这里来拉家常，小孩子们周末来得多，我教他们要爱护图书。

现在用手机上网的人多了，村里基本上人人都有手机，我准备给书屋添上
WiFi，再配套一些电子书，这样大家读用起来也方便。冬天到了，我想通过书屋，
多搞一些文化活动，让活动离大家更近些。现在政府对公共文化服务重视，相信
书屋和村里的文化活动能越办越多、越办越好。 （本报记者 金 晶整理）

我是一名来自重庆的务工人员。党的十八届五中全
会公报提出，建立更加公平更可持续的社会保障制度，实
施全民参保计划。这一政策的实施，将给我们这些工作
流动比较频繁的农民工带来福音。

参加社保是一件老有所依的事。如果能让社保异地
对接更顺利，无论什么情形都能随时随地参保，那我们就
能够更好地享受到社保制度的优越性。我想流动人员也
会由被动、消极参保变成积极、主动参保。

再有几年，我就要退休了。可以说，老年人最大的愿
望就是老有所养、老有所乐。目前，我国社会保障体系在
不断健全，像我从事的建筑业，还有工伤保险，基本上生
活中所涉及的应有保障都涵盖了。不过，总体来看，社保
水平还显得低一些，希望以后能提高些。

此外，由于身份、地区、行业等不同，目前不同人群参

加的养老保险制度类
型也不同，有的退休
后的养老保险待遇差
别 还 比 较 大 。 比 如
说，我所在的城市，目
前企业退休职工基本养老金有 2000 多元，而农村老家
的新农保基础养老金却只有几十元。现在，国家经济发
展了，希望能够拿出更多的钱来补贴基础养老金，让人们
更多地分享到经济发展的成果。

我期待，再过几年，国家能够全面建成公平、统
一、规范的城乡居民养老保险制度，政府能够将所有的
老年人纳入这个社保体系当中，让老年人生活得更有
尊严。

（本报记者 韩秉志整理）

党的十八届五
中全会公报中明确
提出，提高技术工人
待遇。这让我感到
非常高兴。

我出生在四川省攀枝花市一个农民家庭。当初，为了
给父母减轻负担，选择了读技校，成为一名焊接工人。

今年 8 月，我参加了在巴西举行的第 43 届世界技能
大赛焊接项目，并获得金牌。比赛给我印象最深的是，职
业没有高低贵贱，从砌筑到餐厅服务，从网站设计到焊
接⋯⋯世界技能大赛的近 50 个比赛项目涵盖了人们生活
的各个方面。在分工高度细化的现代社会中，正是不同的
行业技能给人们的生活带来了质的飞跃。这样的气氛国
内还有所欠缺。

我国已经是制造业大国，但还不是制造业强国。在这
个进程当中，需要一大批优秀的技能人才，提高技工的工
资待遇是理所应当的。我觉得，在提高收入的同时，还要
相应地提高工人的地位。要让人们觉得，成为一名技术工
人也能实现自己的人生价值，也能过上好的生活。这样才
能带动更多人参与到技能学习中，才有可能提高我国制造
业整体水平，尽快实现技能强国之梦。

在世界技能大赛上获奖对我是种激励。我希望让更
多年轻人看到实现技能强国的重要性，希望更多人进入技
工学校读书，用专业技能报效祖国。我期待在不远的将
来，通过全社会的努力，每一名普通的技能劳动者都能被
社会认可、尊重。我也要以世界一流标准来严格要求自
己，不断提升专业素养和技能水平，报效祖国。

（本报记者 韩秉志整理）

党的十八届五中全会公报里说，要推动
义务教育均衡发展，普及高中阶段教育，率先
从建档立卡的家庭经济困难学生实施普通高
中免除学杂费，实现家庭经济困难学生资助
全覆盖，真是太好了！1972 年,我开始在双
河当老师，教过的学生近 2000 人，只有 100

多名上了高中或者中职，剩下的大多初中没毕业就打工去了。
说实话，农村和城里相比，教学条件肯定有差距。我们这个教学点的教室是

改建的，过去的课桌椅是村里人捐的，板凳、条凳、长书桌，各式各样。2012 年县
里来人调研后，帮我们把房子翻新，刷了墙，装了天花板和吊灯，统一配了新
桌椅。

我去县城里的学校参观过，他们条件比我们好得多。在双河，一直是我一个
人带 4 个年级的全部课程，缺乏专业知识，也跟不上形势。学生转到中心学校的
时候学习就跟不上，好多学生考不上初中。我一直盼着能给学校配上先进的教
学设备就好了。

双河是山区，农民养头猪、种点油菜，挣不了几个钱，去县城上高中一年
得花 1 万来元钱，很多学生都因为贫困辍学。这些年，我每个月都要拿出差不
多 1000 元资助学生。国家提出资助贫困学生，相信因贫困而辍学的孩子会越
来越少。 （本报记者 佘 颖整理）

曾记畔村是盐池这个贫困县里最贫困的
村之一。我们村穷，是因为这里非常干旱，种
田完全靠天吃饭。10 年前，我借钱买了辆旧
货车跑运输，成了全村的富裕户。不幸的是，
后来因为一场交通事故，我不仅赔光了全部
积蓄，还背上了一笔沉重的债务。

我想通过养羊还债，但连买一只羊羔的钱都没有。幸运的是，宁夏启动了
“千村信贷·互助资金”项目，2012 年我拿到 4 万元扶贫贷款，盖起羊圈，买回 50
只小羊。那几年行情好，卖一只羊就能赚出一只羊的钱，我很快还清了旧债。

养羊效益好，去年我又贷款 10 万元，将养殖规模扩大到 240 只。谁知今年
行情越来越差，羊皮价格跌到只相当于往年的十分之一，羊肉价每斤也跌了 10
来元。我觉得自己盲目扩产，根子在于不懂市场。

党的十八届五中全会提出，实施精准扶贫、精准脱贫，分类扶持贫困家庭。
我体会到，像我们这样一缺资金、二缺市场眼光的贫困户，确实非常需要有人帮
忙指路。前不久，自治区政府派的驻村工作队已经进驻我们村了。带队干部前
不久在网上建起了“淘宝小店”，专门帮村里的群众销售农特产品。相信在驻村
扶贫干部的指导和帮助下，我们以后的致富路一定会越走越宽阔。

党的十八届五中全会说，到 2020 年，农村贫困人口都脱贫。我看准行！
（本报记者 黄俊毅整理）

这些年，国家对老百姓看病的事费了
不少心思，出台的政策越来越方便，也越来
越实惠。

以前有个头疼脑热的，买点药得跑不
少路。要是住院，就得去县上、省上的大医
院，一进门啥病没看，先得交押金。遇上急

病，如果手头没钱就耽误了。家里有个病人，花销也大，住院吃药负担重，不少家
庭本来日子还过得去，生场大病就把积蓄掏空了。自从有了新农合，农民住院也
能像城里人一样报销，能省不少钱呢。

如今，村里有卫生所、镇上有卫生院，一般的小病，打针吃药在村里就能解
决，小手术在卫生院就做了，不用跑冤枉路。前几天我因为胆结石在县中医院做
了手术，住院的时候把新农合医保卡交给医院。大夫告诉我，住院期间医院里就
开始报销，出院的时候，按县级医院 70%的报销规定结算，医院还能给我们退
钱，这叫“一站式”结算。

党的十八届五中全会要求理顺药品价格，实行医疗、医保、医药联动。这
都说到了老百姓的心坎上。希望基层医院的条件再好一些，医术好的大夫再多
一些。其实只要在家门口能看好病，谁还愿意跑远路，去大城市、大医院排长
队呢？

（本报记者 陈发明整理）

大学毕业没多久，我就辞去了青岛的工
作，回山东济宁市汶上县当起了“农二代”。
我和丈夫共同经营着流转的 1000 亩土地，
取名叫泉家乐家庭农场。

这几年农业基础设施的变化挺大，特别
是水电改造升级步伐很快。我们现在浇地只

需要刷一下卡，水就顺着管道流到了地头，既省工又省水。对这些基础设施的改
造，个人投入很少一部分，基本都是国家各类项目的资金支持。

党的十八届五中全会提出，健全农村基础设施投入长效机制，推动城镇公共
服务向农村延伸。这对我们搞土地规模经营的人来说太重要了。因为土地规模
扩大后，对基础设施的要求更高，原来与一家一户分散经营相配套的设施必须抓
紧改造升级。我们这里常遇到干旱，如果家庭农场能用上更多的抗旱设施、节水
灌溉装置，相信将来的生产、生活条件会更好。土地面积扩大了，人工喷药效率
太低，农场大户申请飞机喷药都排不上队。希望国家扶持更多的农业专业化服
务组织，让更多的高科技产品为农业现代化发展出力。

我走出农村到城市读书，又再次选择回到农村，感到城乡生活水平差距
越来越小，但在教育、医疗等方面差距还很大。我刚刚做了妈妈，希望自己
的孩子以后能享受到更好的教育。我希望通过自己的努力，亲手改变我们农村
的面貌。 （本报记者 张 雪整理）

党的十八届五中全会提出，坚持共享发展，必须坚持发展为了人民、发展依靠

人民、发展成果由人民共享，作出更有效的制度安排，使全体人民在共建共享发展

中有更多获得感，增强发展动力，增进人民团结，朝着共同富裕方向稳步前进。按

照人人参与、人人尽力、人人享有的要求，坚守底线、突出重点、完善制度、引导预

期，注重机会公平，保障基本民生，实现全体人民共同迈入全面小康社会——

读 公 报 ，话 民 生 ——

听 听 百 姓 期 盼 啥
山东汶上县泉家乐家庭农场完颜孟阳：

农 业 现 代 化 脚 步 再 快 点

宁夏盐池县曾记畔村村民张国定：

脱贫致富的路子再多些

贵州印江县刀坝乡双河教学点教师佘国权：

孩 子 们 都 能 上 得 起 学

甘肃景泰县兴泉村村民张兰秀：

基 层 医 疗 条 件 会 更 好
中国十九冶集团有限责任公司青年技术工人曾正超：

技 术 工 人 待 遇 越 来 越 好
建筑业农民工刘书其：

新 农 保 养 老 金 再 高 些

互联网创业者孟智平：

创 业 更 需 专 业 指 导

河北石家庄市书香华苑社区退休职工张志勇:

期 盼 空 气 质 量 根 本 好 转

沈阳沈北新区棚户区改造回迁居民王金凤：

大 家 都 能 住 上 好 房 子

重庆市南川区金龙村村民游绍伦：

文 化 服 务 离 农 民 更 近 些

▲▲ 陕西省榆林市大学生村官王渊运用自己陕西省榆林市大学生村官王渊运用自己

掌握的知识带动村民收入逐年递增掌握的知识带动村民收入逐年递增，，图为他在自图为他在自

己创办的农场里己创办的农场里。。 新华社记者新华社记者 江宏景江宏景摄摄

▲ 在安徽省亳州市魏武广场，参加红领巾

嘉年华主题队会的小朋友们身着卡通服装合影。

近年来，国家不断提高教育质量，推动义务教育均

衡发展，维护孩子们起点线上的公平。

张延林摄

▲ 天津青少年活动中心打造了“微·爱”主

题公园，孩子们可以在这里为父母亲做贺卡、画肖

像、热情相拥，或者帮父母洗脚缓解疲劳，表达对

长辈的爱意。 游思行摄

▼▼ 浙江省杭州市铁佛寺社区为老年人组织浙江省杭州市铁佛寺社区为老年人组织

““奔跑吧老邻居奔跑吧老邻居””趣味活动趣味活动，，7070 多名社区老居民相多名社区老居民相

约而来约而来，，开心地玩起了开心地玩起了““快乐套圈圈快乐套圈圈”“”“活力蹦蹦活力蹦蹦

跳跳””等游戏等游戏。。 新华社记者新华社记者 徐徐 昱昱摄摄
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